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7 апреля в Москве состоялся 15-й Российский форум по управлению интернетом (RIGF 
2025). Форум проходил в гибридном формате: на площадке форума присутствовали более 
300 участников из 11 стран мира, за ходом мероприятия онлайн следили более 2000 
человек. На форуме состоялись 6 сессий, на которых выступили более 50 спикеров, а также 
прошли награждение лауреата награды VirtuY InterneY и презентация книги 
«Международное управление интернетом». 

Российский форум по управлению интернетом проводится Координационным центром 
доменов .RU/.РФ и Центром компетенций по глобальной ИТ-кооперации при поддержке 
Минцифры России. Юбилейный партнер форума – РосНИИРОС, партнеры – Технический 
центр Интернет и Руцентр. 

 
Участников форума приветствовал директор Координационного центра доменов .RU/.РФ 
Андрей Воробьев. Он отметил, что RIGF традиционно проходит в день рождения домена 
.RU, и сегодня участники обсудят самые насущные и актуальные вопросы управления 
интернетом. Также Андрей Воробьев напомнил, что в 2025 году исполняется 15 лет 
кириллическому домену .РФ, и этот домен также стал одним из символов Российского 
форума по управлению интернетом. «RIGF – один из старейших национальных форумов в 
глобальной системе IGF, и запуск кириллического домена .РФ состоялся в рамках первого 
RIGF в 2010 году, став важной вехой в развитии Рунета», – подчеркнул Андрей Воробьев.  



 
Начальник Управления Президента России по развитию информационно-
коммуникационных технологий и инфраструктуры связи Татьяна Матвеева отметила, что 
Рунет является мощным инструментом для технологического, социального и культурного 
развития страны. «Мы видим, как российские цифровые решения находят применение в 
самых разных сферах, помогая миллионам людей. Несмотря на санкции и уход ряда 
западных компаний, российский интернет-сектор демонстрирует устойчивость и активный 
рост», – сказала Татьяна Матвеева. 

 



Заместитель министра цифрового развития, связи и массовых коммуникаций России 
Александр Шойтов добавил, что Рунет и Российский форум по управлению интернетом за 
эти годы проделали большой путь, но остаются серьезные вызовы. 

 
«Сегодня ключевое внимание государства сосредоточено на борьбе с 
кибермошенничеством. Минцифры реализует целый комплекс мер: как инфраструктурных, 
так и направленных на оперативное противодействие злоумышленникам. В 2026 году будет 
запущена новая государственная информационная система по противодействию 
мошенничеству. Ее главные задачи – координация и объединение усилий всех участников. В 
состав новой системы войдет уже действующий сервис «Антифишинг», но впереди еще 
большая работа», – рассказал он. 

Первый заместитель председателя Комитета Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строительству Артем Шейкин подчеркнул, что форум 
стал важной площадкой для обсуждения ключевых вопросов, касающихся развития 
цифровой инфраструктуры, технологий и правового регулирования в нашей стране. «В 2025 
году мы будем погружены в обсуждение нескольких актуальных тем, среди которых вызовы, 
связанные с искусственным интеллектом и новыми технологиями, а также вопросы, 
связанные с цифровой безопасностью Рунета. В свете современных глобальных угроз важно 
найти баланс между обеспечением суверенитета в сфере информационных технологий и 
необходимостью интеграции в мировое информационное пространство», – сказал Артем 
Шейкин. 

Первый заместитель председателя комитета Государственной Думы ФС РФ по 
информационной политике, информационным технологиям и связи, председатель 
Правления РОЦИТ Антон Горелкин отметил, что Российский форум по управлению 
интернетом стал площадкой, где определяется дальнейший путь развития Рунета. Он 
подчеркнул, что сегодня любое сильное и независимое государство стремится установить 



четкие и понятные правила работы в интернете, удовлетворив запрос граждан на 
безопасную и комфортную интернет-среду.  

Генеральный директор АНО «Институт развития Интернета» Алексей Гореславский 
подчеркнул возросшую за последние пять лет роль контента в интернете. По его словам, на 
это повлияли пандемия и геополитические изменения. Он сообщил, что 
среднестатистический россиянин проводит в смартфоне 4,5 часа в день. При этом 
доступность интернета в стране достигла 93%, что значительно выше мирового показателя 
(67,9%). 

 
Директор Центра глобальной ИТ-кооперации Вадим Глущенко рассказал о роли России в 
глобальной цифровой повестке и подчеркнул значимость Форумов по управлению 
Интернетом как площадок для международного диалога. Он также напомнил, что 2025 год 
— ключевой для цифрового управления: завершается мандат IGF и подводятся итоги 
WSIS+20. В этом контексте Россия запускает новый международный формат — Глобальный 
цифровой форум, который пройдёт в июне в Нижнем Новгороде.  

Директор Российского научно-исследовательского института развития общественных сетей 
(РосНИИРОС) Кирилл Изотов рассказал об истории и перспективах старейшего домена в 
системе национальных доменных имен России – .SU, которому в 2025 году исполняется 35 
лет.  

Генеральный директор Руцентр Андрей Кузьмичев подчеркнул, что приоритетом для 
доменной отрасли сегодня должно стать формирование из зоны .RU безопасного 
пространства со знаком качества, в котором без тени сомнения сможет разместить свой 
онлайн-актив любой энтузиаст или компания. 

Также в торжественной церемонии открытия RIGF 2025 принял участие руководитель офиса 
Секретариата Форума ООН по управлению Интернетом Ченгетай Масанго. 



 
Одной из главных тем RIGF 2025 стали вопросы кибербезопасности. На пленарной сессии 
«Цифровая безопасность Рунета: между суверенитетом и глобальными вызовами» 
модератор сессии – депутат Госдумы, координатор федерального партийного проекта 
«Цифровая Россия» Антон Немкин сообщил, что самым популярным видом мошенничества 
в России остается фишинг – только в прошлом году Роскомнадзор ограничил доступ почти к 
70 тыс. фишинговых сайтов по решениям судов и по требованию Генеральной прокуратуры. 
Он отметил, что уже принятые законодательные нормы – не панацея, а лишь первый шаг в 
большой и сложной работе по борьбе с угрозами в Рунете. «Впереди у нас новые меры по 
борьбе с дипфейками, дроперами и арендой верифицированных аккаунтов в мессенджерах 
и цифровых платформах, включая Госуслуги», – добавил Антон Немкин.  

 



В пленарной сессии приняли участие Игорь Алексеев (PosiYve Technologies), Сергей Беляков 
(фонд «Сайберус»), Станислав Логинов (департамент информатизации Тюменской области), 
Сергей Плуготаренко (АНО «Цифровая экономика»), Максим Соников (Министерство 
цифрового развития, информационных технологий и связи Рязанской области), Владимир 
Тодоров (Rambler&Co, Лента.ру) и Алексей Этеев (Правительство Республики Калмыкия). 

О безопасности детей в интернете шла речь на сессии «Дети в интернете: технологии и 
безопасность», которую модерировал Урван Парфентьев (Центр безопасного Интернета, 
фонд «НеДопусти»). Эксперты обсудили ключевые онлайн-угрозы и подискутировали о том, 
как формировать у детей критическое мышление и навыки цифровой гигиены. Особое 
внимание было уделено практическим рекомендациям по проверке информации в сети и 
определению потенциально опасных сообщений. 

 
Председатель Альянса по защите детей в цифровой среде Елизавета Белякова рассказала, 
что в России дети имеют право регистрироваться в социальных сетях только с 14 лет. «Если 
ребенок зарегистрирован там раньше, то это ответственность родителей. Именно они 
должны ставить системы родительского контроля и принимать решение о том, какой контент 
получает их ребенок в интернете. В силу возраста дети еще не обладают развитым 
критическим мышлением и не способны отличать достоверную информацию от ложной – 
они верят всему, что видят в интернете. Поэтому важно понимать: не только бизнес и 
государство должны проявлять социальную ответственность, но в первую очередь 
родители», – добавила она. 

Также в сессии приняли участие Ольга Бочкова (Академия безопасности Ольги Бочковой), 
Анна Иванова (Rambler&Co) и Екатерина Старостина (M1Cloud, IThub college). 

Подробнее о пленарной сессии и сессии «Дети в интернете: технологии и безопасность»: 
h�ps://rigf.ru/press/rigf-2025-kiberbezopasnost-i-borba-s-tsifrovoy-dezinformatsiey/ 



Еще одной важной темой RIGF 2025 стало сотрудничество в сфере управления и развития 
интернета на международном и даже космическом уровне. На сессии «Технологии без 
границ. Механизмы международного сотрудничества» эксперты вместе с модератором 
Вадимом Глущенко, директором Центра глобальной ИТ-кооперации, обсудили возможности 
международной кооперации и поделились собственным опытом, а также рассказали о 
востребованных продуктах и эффективных программах поддержки экспорта отечественных 
цифровых решений. 

 
В дискуссии приняли участие генеральный директор ФЦПР ИИ Эдуард Шантаев цифровой 
атташе Торгпредства России в Индонезии Иван Дронов; заместитель генерального 
директора Московского экспортного центра Максим Черепахин исполнительный директор 
Центра по развитию деловых и культурных отношений «Восток» Ирина Андреева; директор 
Центра компетенции по импортозамещению в сфере ИКТ Илья Массух и директор по 
развитию бизнеса VisionLabs Денис Студенцов. 

Сессию «Глобальный диалог и цифровая повестка» модерировала заместитель 
генерального директора Регионального содружества в области связи (РСС) Мария 
Большакова. Участники подвели итоги 20 лет реализации решений Всемирной встречи на 
высшем уровне по вопросам информационного общества и обсудили, сможет ли принятый 
Глобальный цифровой договор стать платформой конструктивного диалога между 
участниками с различными взглядами на будущее интернета. Также на сессии были подняты 
вопросы вклада новых и появляющихся технологий в построение открытого, свободного и 
безопасного цифрового будущего для всех. 



 
В сессии приняли участие директор Центра искусственного интеллекта МГИМО, научный 
руководитель магистратуры «Искусственный интеллект» Анна Абрамова, председатель 
Рабочей группы Совета МСЭ по реализации решений Всемирной встречи на высшем уровне 
по вопросам информационного общества (ВВУИО) и достижению Целей в области 
устойчивого развития (ЦУР) (РГС-ВВУИО&ЦУР) Синтия Лесуфи, главный научный сотрудник 
НИЦ Телеком Владимир Минкин и координатор по стратегии и политике МСЭ Гитанджали 
Сах. 

На сессии «На орбите цифровизации: космический интернет», которую модерировал 
директор по информационной инфраструктуре АНО «Цифровая экономика» Михаил 
Корягин, участники поговорили о возможностях, которые открывает развитие спутникового 
интернета в России, и ключевых барьерах развития космической связи. 



 
Советник генерального директора ГК «Геоскан», член Совета по внешней и оборонной 
политике Андрей Ионин рассказал, что сегодня в области космической связи происходит 
настоящая революция. И если раньше практически непреодолимыми препятствиями для 
выхода на рынок космической связи была высокая стоимость спутников, недоступность 
технологий и недостаточная распространенность интернета, то сегодня все эти три барьера 
успешно преодолены. Он отметил, что буквально несколько лет назад создание системы 
Starlink столкнулось бы с большими трудностями – например, один спутник «Иридиум» стоил 
$70 млн (а всего их 70) без затрат на выведение в космос. Но сегодня у Starlink уже 7 тыс. 
аппаратов, а благодаря развитию технологий на низких орбитах вместо комплектующих, 
которые предназначены для ракетно-космической техники, оказалось достаточно 
современной наземной микроэлектроники. 

«Кроме того, сегодня космическая связь стала необходимым элементом и составной частью 
цифровой экономики, а это означает, что рынок сбыта и рост этому сегменту 
гарантированы!» - заключил Андрей Ионин. 

В сессии также приняли участие директор по аналитике АНО «Цифровая экономика» Карен 
Казарян, заместитель генерального директора по развитию бизнеса SR Space Сергей 
Марданов и первый заместитель генерального директора ГК «Спутникс» Милана Элердова. 

Подробнее о сессиях «Технологии без границ. Механизмы международного 
сотрудничества», «Глобальный диалог и цифровая повестка» и «На орбите цифровизации: 
космический интернет»: h�ps://rigf.ru/press/rigf-2025-sotrudnichestvo-na-mezhdunarodnom-i-
kosmicheskom-urovne/ 

Участники сессии «Принципы противодействия цифровой дезинформации» вместе с 
модератором Тимофеем Ви, экспертом Международной ассоциации по фактчекингу (Global 
Fact-сhecking Network, GFCN), руководителем отдела развития стратегических направлений 
АНО «Диалог», обсудили стремительный рост фейкового контента, возможные механизмы 



его сдерживания, а также возможный баланс между кибербезопасностью, свободой слова и 
правом на самовыражение. 

 
Тимофей Ви привел данные из исследования, проведенного Международной ассоциацией 
по фактчекингу. Так, за три месяца 2025 года в России были выявлены 61 уникальный 
дипфейк и 2,3 тыс. их копий. Это равно 67% от общего количества дипфейков, обнаруженных 
в 2024 году и в 2,6 раз превышает объем дипфейков, зафиксированный за весь 2023 год. 
Исследование также показало главные тенденции создания и распространения фейков. По 
сравнению с прошлым годом, в 2025 году на 11% увеличилось количество недостоверной 
информации, связанной с социально-экономическими трендами. 

«В последние несколько лет активно растет число региональных фейков — это 
подтверждают результаты исследования GFCN. Другая ключевая тенденция — снижение 
числа просмотров фейков об СВО. По сравнению с аналогичным периодом 2024 года, в этом 
году показатель сократился на 54%. В первую очередь, это связано с тем, что фейков на эту 
тему в сети в целом стало меньше. В прошлом году мы наблюдали значительный всплеск 
такой дезинформации, когда украинские ЦИПсО, после вторжения ВСУ в Курскую область, 
массово создавали и распространяли дипфейки с губернаторами приграничных регионов. 
Также мы видим, что меняется содержание фейков. Конкретные убеждения превращаются в 
оценочные суждения, а в некоторых недружественных странах медиаполе буквально 
"заросло" материалами, в которых нет абсолютно никаких фактов и реальных 
доказательств», — отметил эксперт. 

Также в сессии принимали участие Лидия Виткова (Аналитический центр 
кибербезопасности Газинформсервис, СПб ФИЦ РАН), Антон Горелкин (Государственная 
дума РФ, РОЦИТ), Илья Емелин (RUTUBE), Юрий Колотаев (СПбГУ), Лили Онг (GeopoliYcs360, 
Сингапур/США). 

Подробнее о сессии «Принципы противодействия цифровой дезинформации»:  
h�ps://rigf.ru/press/rigf-2025-kiberbezopasnost-i-borba-s-tsifrovoy-dezinformatsiey/ 



В рамках RIGF 2025 прошла традиционная церемония вручения награды VirtuY InterneY («За 
заслуги в сфере интернета»), лауреатом которой стал Павел Храмцов – один из старейших 
деятелей Рунета, стоявший у истоков появления интернета в России. В своей лекции Павел 
Храмцов рассказал о пути, который прошел интернет – от среды коммуникации 
профессионалов к коммерческой среде. 

 
Подробнее: h�ps://rigf.ru/press/nagrada-virtuY-interneY-vruchena-pavlu-khramtsovu/ 

Также на форуме состоялась презентация книги «Международное управление 
интернетом» под редакцией профессора МГИМО, доктора политических наук Елены 
Зиновьевой, выпущенная Координационным центром совместно с кафедрой мировых 
политических процессов МГИМО. В книге представлен сильный коллектив российских 
авторов – экспертов из различных научных школ и вузов, таких как МГИМО, НИУ ВШЭ, 
Дипломатическая академия МИД, СПбГУ и РАНХиГС, которые системно занимаются 
вопросами управления интернетом. Она отражает российское видение международной 
повестки, включая самые актуальные темы: от Глобального цифрового договора и 
искусственного интеллекта до распределенных реестров и блокчейна. Книга 
«Международное управление Интернетом» актуальна не только для специалистов в области 
цифровых технологий и международной политики, но и имеет огромное значение для всех 
пользователей Всемирной сети. 



 
Электронная версия книги «Международное управление интернетом» 

На закрытии RIGF 2025 состоялась презентация тезисов, подготовленных участниками 
Специального курса для молодежи RIGF, который в этом году проходил в пятый раз. Тезисы 
отразили молодежный взгляд на актуальную повестку управления интернетом. 

 



Также куратор спецкурса RIGF для молодёжи Анастасия Савельева пригласила всех к 
участию в очередной Летней школе по управлению интернетом, набор в которую стартует в 
конце мая. Школа пройдет в 2025 году уже в шестой раз. Она организована 
Координационным центром доменов .RU/.РФ совместно с факультетом международных 
отношений СПбГУ и является частью глобального движения Schools on Internet Governance 
(SIG). 

Кроме того, на закрытии выступила ректор Академии инновационного образования и 
развития Ольга Рубцова, которая рассказала о совместных образовательных проектах АИОР 
и Координационного центра.  

Руководитель аналитического направления АНО «Центр компетенций по глобальной ИТ-
кооперации» Андрей Игнатьев представил участникам форума сборник авторских статьей 
«Интернет сегодня и завтра», который был подготовлен специально к RIGF 2025. Центр уже 
пятый год подряд объединяет мнения ведущих отраслевых экспертов по ключевым 
вопросам, связанным с развитием цифровой экономики и информационного пространства. 
В фокусе обсуждений — внедрение сквозных технологий, укрепление российского сегмента 
Интернета и устойчивое развитие ИТ-отрасли. Подготовленный сборник направлен на 
стимулирование межведомственного диалога, расширение профессионального обсуждения 
актуальных вызовов цифровизации, а также формирование взвешенных подходов к 
международному взаимодействию России в условиях глобальной трансформации.  

8 и 9 апреля прошли традиционные образовательные дни Российского форума по 
управлению интернетом. Спикеры и эксперты RIGF 2025 встретились со студентами 
московских и санкт-петербургских вузов. В РУДН лекцию для студентов прочитали главный 
аналитик Координационного центра доменов .RU/.РФ Мария Колесникова и директор КЦ 
Андрей Воробьев.  

 



В Дипломатической академии МИД России проректор по развитию, инновациям и 
цифровизации Дипакадемии Александр Уланов рассказал об управлении данными в 
государственном секторе. Также для студентов Дипакадемии была прочитана лекция 
научного сотрудника Института актуальных международных проблем Дипломатической 
академии МИД России, руководителя Школы МИБ ИАМП Аревик Мартиросян 
«Международная ИКТ-повестка». В СПбГУТ им. проф. М.А. Бонч-Бруевича старший 
преподаватель кафедры инфокоммуникационных систем, куратор спецкурса RIGF 2025 и 
Летней школы по управлению интернетом Анастасия Савельева прочитала лекцию о месте 
управления интернетом в системе современных инфокоммуникаций. А лауреат награды 
VirtuY InterneY Павел Храмцов прочитал лекцию для студентов МТУСИ. 

Подробнее об образовательном дне: h�ps://rigf.ru/press/spikery-i-eksperty-rigf-2025-vstreYlis-
so-studentami-moskvy-i-sankt-peterburga/, h�ps://rigf.ru/press/laureat-nagrady-virtuY-interneY-
prochital-lektsiyu-dlya-studentov-mtusi/ 

На этом RIGF 2025 завершил свою работу. Благодарим всех участников и организаторов 
форума! 

Презентации спикеров выложены на сайте форума: h�ps://rigf.ru/prog/ 

Фоторепортаж с полей форума: h�ps://vk.com/album-112261161_307009128 

 

Ждем вас на RIGF 2026 в апреле 2026 года! 


